
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
本校における教職員の働き方改革 

～すべての人がウェルビーイングを実感できる社会を目ざして～ 

 

教務主任 武田 博文 

｢閉店後の 19 時にお客さんが来るから対応してください。残業代は出ないけ

ど･･･｣ 

｢来客があるから休憩時間に昼ご飯食べながら対応してください｣ 

正社員として働いている勤務先で、毎日このようなことを頼まれたら皆さんは

どう感じるでしょうか？ 

 

学校現場では長年このようなことが当たり前のように行われてきました。教員

は給食指導があるので法令で定められた休憩時間を昼にとることができません。

業務の性質上、仕方の無いことなので休憩時間は放課後の 15：45～16：30に

設定されています。しかし、その時間は部活指導などもあり休憩時間という概念

が無く８時間働きっぱなしの状態です。部活動が終わってから本来やるべき授業

の準備が始まります。しかし、教員は法令で残業ができないことになっているの

で何時間仕事をしても手当のない業務にしかならない上に、現状は遅くまで仕事

をしている先生の姿があります。 

今も昔も、｢生徒のために･･･｣という思いはずっと変わっていないのです。 

しかし、近年このような長時間にわたる過酷な労働が続いたせいで、全国的に

学生が教員を目指さなかったり、心身の故障によりわずか数年で退職したりする

など教員不足が大きな問題となっています。このように心にも体にも余裕がない

状態では、満足のいく教育活動が行えない事は明らかですし、時間に余裕がなけ

れば生徒一人ひとりと満足のいく対応もできません。 

われわれ教員が心と体、時間に余裕を持って笑顔で仕事ができれば、生徒一人

ひとりにきめ細かく対応でき、生徒にとって大きなメリットにつながると考えて

います。 

｢われわれの労働環境を改善することは、生徒の学びを保障し、教育の質を高

めるために大事なことだと考えています｣ 

本校ではコロナ禍をきっかけとして、あまりにも膨れ上がった業務を見直し、

本当に大切なことは何かを問い続け、効率と効果を考えながら｢行事の見直し｣

「業務の効率化」を進めてきました。保護者の皆様の中には、これまであった行

事等がなくなったり、縮小されたり、変更されたりで不安に思う方もいらっしゃ

るかもしれません。ですが、生徒へのよりよい教育環境をしっかりと整備し、「本

当に大切なことは何か」を見極め、さらに進めていきたいと考えております。 

来月早々には、保護者の皆様に何かと朝の忙しい時間帯にお願いしている、お

子様の欠席・遅刻等の連絡をスマートにできたり、学校からのお便りが保護者の

皆様に直接送信されたりすることができる新しいシステムのご案内をさせてい

ただくこととなっております。働き方改革にもつながりますので、引き続き皆様

のご理解・ご協力のほどよろしくお願い申し上げます。 

参考資料 令和 5年 4月発行「まるわかり清園」より抜粋 

 

 

 

 

 

 

第 ７ 号  
令和５年１０月２６日 
発行責任 石川 晃生 

 今一度ご確認

いただきご理解

ご協力のほどよ

ろしくお願い申

し上げます。 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

3 日（火）、防災関連用品販売会社の「株式会社ム

ラカミ」様をお招きして、防災教育を行いました。今

年度は本校 2 年生に加え、より多くの方々に清園中

学校区としての防災意識を高めてもらおうと、メープ

ル小・志文小の 6年生、そして地域の方々を代表し

て民生委員の方々にも参加をしていただきました。 

当日は、防災用品の紹介から始まり、災害用トイ

レを通してトイレの重要性を知ってもらったり、避

難所での就寝体験やベッド設営、災害用エアーテント設営を参加者が手伝ったり

するなど非常に充実プログラムで行うことができました。  

子どもも大人も今回の体験を通じて、災害が起き

る前にできる備えについての学習を深め、防災につ

いての意識を高めることができました。また、体験

を通じて災害時の対応について学習し、有事の場合

に中学生が率先して、地域の方々を安心させる行動ができるための知識と技術を

身につけるきっかけになったのではと考えております。 

中学生がこの地域で「助けられる人から助ける人」になり、活躍できる人材と 

 

なれるよう、今後も防災教育のみならず普段の活動を通して「地域とともに生き

る」意識を育てていきたいと思います。 

 

 

２日（月）に英語暗唱大会、13日（金）には音楽発表

会がそれぞれまなみ～るで開催されました。暗唱大会に

は 2B 佐藤陽向さんと３A 千葉恭さん、音楽発表会には

２A・２Bの全生徒が清園中学校を代表して、堂々とした

姿をアピールすることができました。 

16 日（月）に、岩見沢青年会議所の

方々をお招きして、「働くこと」をテーマ

に 2 年生を対象としたキャリア教育を

行いました。働くことの意義や、目的、

価値などについて 4 名の方々からのお

話を通してそれぞれ学ぶことができました。この学びを活

かし、26・27日に行われる職業体験へと繋げていきます。 

令和 5年度も後期に入りました。この半年間で清園の子

どもたちは毎日の授業、数々の行事等を通して、多くの力

をつけることができました。後期も「自

分には良いところがある」と堂々と言え

る生徒の育成に努めて参ります。今後と

もご理解、ご協力のほどよろしくお願い

申し上げます。 

清園中の CSが拡大する 
「よい地域」には、「よい学校」があり、 

「よい学校」をつくることで、 

「よい地域」が形成される 

 を合言葉に！！清園中 CSを小中接続に

よって、さらに拡大進化させます！ 

～ あなたのチカラをコミスクへ ～ 

 

★自己有用感のさらなる向上を目ざして★ 

★助けられる人から助ける人へ★ 

 

 

1(水)教育相談(～6日)、停  8(水)全学年学力テスト、生徒総会リハ 17(金)校内研修    24(金)職員会議、停 

2(木)PTA厚生部レク    10(金)生徒総会、漢字検定         20(月)校内研修    27(月)スクールカウンセラー来校 

3(金)文化の日         13(月)スクールカウンセラー来校     22(水)開校記念日   28(火)赤い羽根共同募金(～12/1)、PTA中間監査・四役会議 

７(火)停             16(木)停                    23(木)勤労感謝の日  29（水）停                       停＝諸活動停止日 


